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КУЗБАСС:
НЕДЕЛЯ В ЦИФРАХ

͖ем ͥил регион 
прошедшую неделю –
в нашей подборке ͦнако-
вых и ͦначимых для ͥителей 
Куͦбасса фактов.

ПАМЯТЬ

27 метров – высота стелы «Город 
трудовой доблести», открытой 

23 ноября в Кемерове по указу прези-
дента России Владимира Путина. Во 
время Великой Отечественной войны 
в Кемерове было размещено 38 эваку-
ированных заводов, на их основе воз-
никло 11 новых, из них пять оборон-
ных. Рабочие отливали корпуса для 
мин, изготавливали заряды для гау-
биц, патроны для винтовок. Каждый 
третий снаряд начинялся кемеров-
ским порохом. 

13,1 трлн кубометров разведан-
ных запасов метана уголь-

ных пластов находятся в Кузбассе. По 
поручению губернатора Сергея Циви-
лева в регионе разработан проект до-
бычи метана из угольных пластов, ко-
торый позволит сформировать новую 
отрасль промышленности в регионе, 
сделать дегазацию самоокупаемой и 
стать пилотным проектом для тира-
жирования в других угледобывающих 
субъектах РФ.

45 семей получили ключи от но-
вых квартир в посёлке Плот-

никово Промышленновского округа. 
В новом доме № 56 по ул. Юбилейной 
выделили 35 квартир для детей-сирот, 
пять – для переселенцев из аварийного 
жилья, ещё пять квартир предназначе-
но ветеранам боевых действий, инва-
лидам и матерям-одиночкам. 

14 наград XI Национальной пре-
мии Russian Event Awards заво-

евали кузбасские туристические про-
екты. Всего было более 600 заявок 
из 62 субъектов РФ, в финал вышли 
представители 314 проектов из 55 ре-
гионов. Делегация Кузбасса завоевала 
14 наград, в том числе пять Гран-при.

80 кузбасских кедров высадили 
на Мамаевом кургане в память 

о сибиряках, сражавшихся в Сталин-
градской битве. Участие в эколого-па-
триотической акции приняли губерна-
тор Волгоградской области Андрей Бо-
чаров, делегация Кузбасса, в том чис-
ле ветеран Анатолий Терехов, выращи-
вающий саженцы кедров в питомнике, 
руководители органов власти, право-
охранительных, силовых и надзорных 
ведомств региона, представители депу-
татского корпуса, Совета Федерации 
ФС РФ, общественных объединений, 
предприятий и юнармии.

Окончание. Начало на 1-й стр.

¢͉уͦ͠асс¡   ͬ ͉емерͬ͡е
Наша газета, отметившая в этом 

году сто лет, на протяжении всей исто-
рии фиксировала все значимые со-
бытия региона. Вот и события воен-
ных лет – особая страница истории. 
В 1941-1945 годах она много пишет о 
Кемерове и кемеровчанах, об их ра-
боте в тылу. И какую страницу ни от-
крой, везде приводятся примеры пол-
ной самоотдачи во имя Победы – на 
каждом производстве, в каждом уч-
реждении, в любой семье.

Ежемесячно в городское отделе-
ние госбанка в Фонд Обороны с про-
изводств поступают однодневные и 
двухдневные отчисления зарплат ра-
бочих и служащих и непосредствен-
но от трудящихся. «Директор школы 
№ 22 Осипов С.О. сдал на 1800 ру-
блей облигации различных госу-
дарственных займов, тов. Николи-
на сдала серебряную крышку от ча-
сов и т. д. Даже дети горят желани-
ем участвовать в пополнении Фон-
да Обороны. Девятилетняя учени-
ца 4-й школы Гуркова Таня внесла 
на 100 рублей облигаций. За пери-
од Отечественной войны в Кемеров-
ское отделение Госбанка в Фонд Обо-
роны поступило 929 641 рубль день-
гами, на 120 920 рублей облигация-
ми, 6 килограммов 313 грамм сере-
бра, 65 грамм золота и другие ценно-
сти. Так трудящиеся Кемерова крепят 
оборону своей социалистической Ро-
дины» («Кузбасс», 22.10.1941 года).

Здесь же материал о заседании 
двухсотников-стахановцев предпри-
ятий Кемерова. 

«Движение двухсотников быстро 
распространяется на транспорте, на 
строительстве, на предприятиях мест-
ной промышленности. Всюду рабочие 
горят желанием стать двухсотниками 
– трёхсотниками», – пишет газета.

Женщины погрузочной станции 
на железной дороге в Кемерове при-
соединяются к движению тысячниц. 
«Шетидесятитонный вагон-гондола, 
который по норме должен стоять под 
выгрузкой 3 часа 30 минут, был осво-
бождён от угля досрочно. Такова си-
стема работы женщин-стахановок 
станции Кемерово», – об этом расска-
зывается уже в номере за 24 октября 
этого же года. Приводится пример: в 
сентябре звено Марии Полухиной пе-
ревыполнило производственное за-
дание, каждая грузчица выработала 
1990 тонн при норме 750 тонн. В ито-
ге «четко и слажено работает станция 
Кемерово сейчас. Грузы не должны 
стоять на станции лишней минуты, 
они нужны фронту». 

Другой пример самоотдачи: на 

слёте стахановцев переходящее зна-
мя и премию получила фронтовая 
молодёжная бригада Васи Фильчу-
ка, лучшая бригада котельного цеха. 
«За день до слёта эти ребята закон-
чили большую и ответственную ра-
боту – капитальный ремонт котло-
вого агрегата. В пыли и грязи при не-
выносимой жаре, идущей от соседних 
действующих котлов, работали они, 
сутками не выходя из цеха. И котел 
вступил в строй за 48 часов до сро-
ка, установленного Государственным 
Комитетом Обороны!» («Кузбасс», 
25.01.1944).

И это только часть большого кол-
лективного трудового подвига, со-
вершённого кемеровчанами в годы 
войны. И точно так же трудились для 
фронта все кузбассовцы.

Стела Нͬͬͨ͡уͦнеʹͨа
В Новокузнецке открытие анало-

гичной стелы состоялось в сентябре 
этого года. И там её тоже установили 
в сквере имени маршала Г.К. Жуко-
ва, который капитально отремонти-
ровали и благоустроили. Напомним, 
звание «Город трудовой доблести» 
столице южной агломерации прези-

дент РФ Владимир Путин присвоил в 
2020 году в числе первых 20 россий-
ских городов.

Труженики этого города в годы 
войны проявили массовый трудовой 
героизм и самоотверженность. От-
крытие стелы состоялось 13 сентября, 
в этот день в 1945 году за успешное 
выполнение задания Государственно-

го комитета обороны по обеспечению 
металлом производства танков, са-
молётов, вооружений и боеприпасов 
КМК награждён орденом Кутузова 
I степени. Это большая редкость, ког-
да военную награду получает завод.

В 1942 и 1943 годах Кузнецкий 
металлургический комбинат выпу-
скал треть всего советского чугуна, 

четверть стали и металлопроката. Из 
выплавленного в Кузбассе металла 
был изготовлен каждый четвёртый 
советский снаряд, каждый второй 
танк. Половина всех советских бое-
вых самолётов была сделана из куз-
нецкого алюминия. Кроме того, что 
город ковал победу глубоко в тылу, 
64 тысячи новокузнечан ушли на 
фронт, каждый четвёртый из них не 
вернулся домой.

Концепцию новокузнецкой сте-
лы и пространства вокруг разрабо-
тал местный художник Илья Хра-
брый. Композиция в высоту – 17 ме-
тров. Вокруг стелы возведено «коль-
цо», внутри которого смонтированы 
светодиодные панели для демонстра-
ции видеоматериалов. Снаружи рас-
положены чёрно-белые рисунки с сю-
жетами военных лет. В стеле много 
металла, который подчеркнёт специ-
фику города металлургов. Любой же-
лающий может по QR-коду подклю-
читься к виртуальной базе данных 
Музея Великой Отечественной вой-
ны «1418 Дорога памяти» и узнать о 
своём герое.

Напомним, что, помимо феде-
ральных званий, в Кузбассе отме-
чен вклад муниципалитетов в Побе-
ду присвоением регионального зва-
ния «Город трудовой доблести и во-
инской славы». Такой чести недавно 
были удостоены Прокопьевск, Ки-
селёвск, а ранее это звание присвои-
ли Кемерову, Новокузнецку, Белову, 
Прокопьевску, Анжеро-Судженску и 
Ленинску-Кузнецкому, звание «Тру-
довая доблесть и воинская слава» есть 
у Гурьевского округа. Региональный 
закон о звании «Город трудовой до-
блести и воинской славы» был при-
нят по инициативе Сергея Цивилева 
в марте 2019 года. 

ОǦǭана СОǑАРǁВА.

ŋо имя трудового подвига

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ВЛАДИМИР МЕДИНСКИЙ, 
͟омоǈник ͟резидента ǥФ�
�В годǊ Велико֬ ǣтечествен-
но֬ во֬нǊ Кузбасс стал глав-
но֬ уголǋно֬ базо֬ странǊ. 
Ǥод девизом �Всǳ для Ǆрон-
таÔ Всǳ для ǤобедǊÔ� ǇахтǳрǊ 
и рабочие заводов Кемерова 
вели сво֬ бо֬� без ͟рава на 
отсту͟ление
 отгул или вǊ-
ходно֬. Ƹто единство Ǆронта 
и тǊла стало залогом велико֬ 
ǤобедǊ.
В историю Велико֬ ǣтечествен-
но֬ навсегда в͟исан трудово֬ 
͟одвиг Ǉахтǳров
 рабочих кок-
сохимического
 азотно�туко-
вого
 ǌлектромеханического и 
других ͟ред͟рияти֬ Кемерова
 
͟остоянно ͟еревǊ͟олняюǈих 
͟лановǊе задания.
Ʈх любовǋ к ǥодине и твǳрдая 
уверенностǋ
 что никако֬ враг 
не смоƾет нас сломитǋ
 всегда 
будут слуƾитǋ вдохновляюǈим 
͟римером для многих ͟околе-
ни֬ россиян.

Ǧегодня наǇ долг не толǋко 
хранитǋ ͟амятǋ о собǊтиях тех 
лет
 но и заǈиǈатǋ историче-
скую ͟равду о ͟одвиге ͟редков 
¡ ради будуǈего наǇе֬ велико֬ 
ǥодинǊ ¡ ǥоссии.
Ǥоздравляю вас с открǊтием 
стелǊ и ƾелаю всего наилуч-
ǇегоÔ�

АНАТОЛИЙ СЕРЫШЕВ,
͟олномочнǊ֬ ͟редставителǋ 
͟резидента в ǦФǣ�
�ưваƾаемǊе ƾители города Ке-
меровоÔ Ǥоздравляю вас и всех 
ƾителе֬ Кузбасса со знамена-
телǋнǊм собǊтием ¡ открǊтием 
стелǊ в честǋ ͟рисвоения горо-
ду Кемерово ͟очǳтного звания 
ǥосси֬ско֬ Федераǅии �Ǟород 
трудово֬ доблести�. Ƹто знак 
глубоча֬Ǉего уваƾения и бла-
годарности труƾеникам тǊла за 
массовǊ֬ трудово֬ героизм и 
самоотверƾенностǋ в годǊ Ве-
лико֬ ǣтечественно֬ во֬нǊ. Ʈх 
вклад в разгром немеǅко�Ǆа-

Ǉистских захватчиков ͟оисти-
не бесǅенен. В военнǊе годǊ в 
Кузбасс бǊло ǌвакуировано не-
сколǋко десятков заводов
 на-
лаƾено бес͟еребо֬ное ͟роиз-
водство для обес͟ечения Ǆрон-
та всем необходимǊм. ƪез сна 
и отдǊха здесǋ отливалисǋ кор-
͟уса для мин
 изготавливалисǋ 
зарядǊ для гаубиǅ
 ͟орох для 
�катюǇ�
 ͟атронǊ для винтовок. 
ƪезусловно
 ǌта стела воздвиг-
нута в ͟амятǋ о героическом ͟о-
колении ͟обедителе֬
 тех
 кто 
вǊстоял в борǋбе с врагом и 
восстанавливал страну в ͟осле-
военное время.
ǥатнǊ֬ трудово֬ ͟одвиг наǇих 
͟редков никогда не будет забǊт
 
а мǊ будем досто֬нǊми ͟ро-
долƾателями их славнǊх дел и 
традиǅи֬.
Ƭелаю кре͟кого здоровǋя
 мир-
ного неба
 ус͟ехов в труде на 
благо Кемеровско֬ области ¡ 
Кузбасса и все֬ ǥоссии�.

ЭКОНОМИКА

őнвестиции в рост

n Фото Ǧергея Ǟавриленко.

Окончание. Начало на 1-й стр.

Особое значение в развитии региональ-
ной экономики приобретает малый и сред-
ний бизнес. С начала 2022 года количество 
занятых в этой сфере увеличилось почти 
на 16 тысяч человек. Налоги здесь составля-
ют порядка 30 млрд рублей и увеличились на 
75 процентов к уровню 2017 года. Позитив-
ная динамика связана с развёрнутой в Куз-
бассе системой мер поддержки предприни-
мательства.

Губернатор отметил, что развитию Куз-
басса способствует беспрецедентная под-
держка со стороны президента и правитель-
ства России. В 2023 году продолжится реали-
зация всех проектов, все социальные обяза-
тельства перед жителями будут выполнены.

«Мы вместе сделаем всё возможное, что-
бы сохранить устойчивость экономики и спо-
койную жизнь на нашей земле. Кузбасс – на-
дёжный регион, где каждый житель может 
уверенно смотреть в будущее и рассчитывать 
на поддержку при необходимости. Призываю 
всех верить в победу, быть сильными и помо-
гать ближнему. Кузбасс всегда справлялся со 
всеми вызовами. Уверен, справимся и в этот 
раз», – сказал губернатор.

Сергей Цивилев напомнил, что Кузбасс 
впервые за всю историю по итогам 1-го квар-
тала 2022 года вышел на 1-е место среди 
89 регионов России по темпам роста дохо-
дов бюджета и по итогам 9 месяцев 2022 года 
удерживает эту позицию. По абсолютному 
приросту доходов наш регион занял третье 
место – после Москвы и Санкт-Петербурга. 
Сотрудникам бюджетной сферы поэтапно ин-
дексируется заработная плата, руководители 
многих предприятий также повышают зар-
платы сотрудников. В этом году в Кузбассе 
зафиксирован рекордный рост поступлений в 
бюджет по налогу на доходы физических лиц.

В рамках программы социально-эконо-
мического развития Кузбасса до 2024 года бу-
дет выделено около 57 миллиардов рублей. 
Средства направят на такие важные для ре-
гиона проекты, как строительство северо-
западного обхода Кемерова, развитие СТК 
«Шерегеш», реконструкция дамбы на реке 
Томи в районе Чебал-Су в Междуреченске, 
капитальный ремонт общежитий и учебных 
корпусов КузГТУ.

Неуͬ͢льне ͬтрасли
Глава региона подчеркнул, что важной ча-

стью экономики Кузбасса является металлур-
гия. Она тоже пострадала от санкций, кото-
рых на российскую экономику наложено бо-
лее 10 тысяч.

В машиностроении также взят курс на им-
портозамещение. Средняя заработная плата 
работников машиностроительных предпри-

ятий выросла на 10-20 процентов по сравне-
нию с 2021 годом. Налоговые поступления в 
областной бюджет от этой отрасли по ито-
гам 2022 года вырастут на 15 процентов – до 
1,3 млрд рублей.

Продолжает развиваться нефтеперера-
батывающая промышленность. В 2022 году 
с объединением в комплекс трёх кузбасских 
предприятий выстроена новая производ-
ственная цепочка – от первичной переработ-
ки нефти до выпуска бензина. В ближайшее 
время планируется строительство третьей 
очереди нефтеперерабатывающего завода, 
что позволит повысить качество и увеличить 
объём производимой продукции.

Ещё одна «точка роста» кузбасской эконо-
мики – химическая промышленность. Здесь 
также реализуются проекты по импортоза-
мещению. По итогам года от предприятий 
отрасли ожидается прирост налоговых по-
ступлений в бюджет региона до 10,3 млрд 
рублей – в 2,2 раза больше показателя про-
шлого года.

Губернатор отметил, что одна из самых 
перспективных отраслей развития экономи-
ки региона – туризм. Он помогает развивать 
десятки смежных отраслей, обеспечивает ве-
сомый приток инвестиций и ежегодно даёт 
новые рабочие места.

¢Нͬ͡Ψ ͗ере͢еͶ¡
Туристический проект «Новый Шерегеш» 

– всесезонный гостиничный и горнолыжный 
комплекс. Он подразумевает развитие рекреа-
ционной и обеспечивающей инфраструкту-
ры в секторе «Д».

«Реализацию проекта «Новый Шерегеш» 
обсудили на совещании в Минстрое России. 
Это будет всесезонный гостиничный и горно-
лыжный комплекс, ориентированный на се-
мьи с детьми, активную молодёжь, бизнес-ту-
ристов. В рамках нацпроекта по туризму на 
средства из федерального бюджета в Ташта-
гольском районе построят две автомобиль-
ные дороги, сети водо- и электроснабжения. 
Кроме того, идёт активная работа с инвесто-
рами по строительству номерного фонда и ре-
креационных зон для гостей курорта», – рас-
сказал губернатор Сергей Цивилев.

Планируется провести инженерные сети 
снабжения к городу-курорту «Новый Шере-
геш», а также построить две автомобильные 
дороги в связке с магистралями Кузедеево–
Мундыбаш–Таштагол и Чугунаш–СТК «Ше-
регеш». Также в рамках первой фазы строи-
тельства запланировано возведение гости-
ниц, подъёмников, апарт-отелей, многофунк-
циональных сервисных центров.

Строительство первых объектов проек-
та планируется завершить в 2026 году, фи-
нансирование составит около 3,6 миллиар-

да рублей, общий номерной фонд – порядка 
449 жилых пространств. Образуемая гости-
ницами центральная площадь города-курор-
та «Новый Шерегеш» станет круглогодичной 
площадкой проведения спортивных и куль-
турных событий.

На строительство инфраструктуры будет 
направлена субсидия, предоставленная Кузбас-
су Минстроем России в рамках федерального 
проекта «Развитие туристической инфраструк-
туры» нацпроекта «Туризм и индустрия госте-
приимства», также будут привлечены средства 
инвесторов и корпорации Туризм.РФ.

Уже заключены договоры с подрядчика-
ми, идут проектно-изыскательные работы. 
Планируется, что строительство начнётся в 
следующем году.

«И в северной, и в южной агломерациях 
у нас есть территории, привлекательные для 
туристов. Наша задача – чтобы все курорты 
Кузбасса работали в круглогодичном режи-
ме. Для этого берём курс на развитие собы-
тийного, снегоходного и других видов туриз-
ма», – подчеркнул Сергей Цивилев.

Осͬ͠ая 
ͻͨͬнͬмичесͨая ͦͬна

В бюджетном послании Сергей Цивилев 
напомнил, что председатель правительства 
Михаил Мишустин подписал постановление 
о создании особой экономической зоны про-
мышленно-производственного типа «Куз-
басс» на территории города Кемерово и Топ-
кинского муниципального округа. Предпри-
ятия, которые будут здесь работать, получат 
большой спектр налоговых льгот.

Пока о готовности стать резидентами ОЭЗ 
«Кузбасс» заявили уже пять предприятий, 
инвестиции составят около 93 млрд рублей, 
будет создано свыше 1 200 рабочих мест. Кро-
ме того, до конца 2030 года продлён срок дей-
ствия территорий опережающего социально-
экономического развития региона.

«Мы смело можем говорить, что особая 
экономическая зона в Кузбассе есть и будет 
развиваться. Следующий этап – создание ор-
ганов управления этой территорией, которые 
будут помогать и сопровождать инвесторов 
на всех этапах реализации проектов», – от-
метил Сергей Цивилев.

Крупнейшим инвестором станет ООО 
«Азот-2» с проектом производства аммиака 
и гранулированного карбамида, вложения 
составят более 76 млрд рублей. В рамках ра-
боты ОЭЗ будет налажено производство из-
вести, медицинской мебели, продуктов пита-
ния, а также переработка зёрен амаранта, ко-
торые богаты полезными веществами и могут 
быть использованы для профилактики онко-
логических заболеваний.

ǀмитрий УВАРОВ.

ТЕХНОЛОГИИ

Поддержка IT-отрасли
Преǣидент Роǭǭии Владимир Пǯтин ǫринȶл ǯȮа-
ǭтие в меǢдǯнародной Ǧонǰеренȭии ǫо иǭǦǯǭ-
ǭтвенномǯ интеллеǦтǯ и маȯинномǯ оǝǯȮениȵ 
 PRHÚBH@J (LRDJJHFDLBD )MSPLDW ] ����.

Она была посвящена практическому применению 
искусственного интеллекта в промышленности.

Как было отмечено, в России за последние два 
года сделан серьёзный шаг вперёд в этом направле-
нии. Наша страна, по мнению международных экс-
пертов, в области цифровизации госуслуг входит в 
десятку лучших в мире.

Технологии искусственного интеллекта игра-
ют всё более активную и значимую роль. Как отме-
тил глава государства, внедрение инноваций не долж-
но нести больших издержек для бизнеса. Для этого 
с 1 января 2023 года при покупке и внедрении имен-
но отечественных решений, в том числе в сфере ис-
кусственного интеллекта, бизнес может воспользо-
ваться налоговыми льготами и направить дополни-
тельные средства на технологическое обновление. 
Например, при расчёте налога на прибыль не будет 
учитываться сумма, в полтора раза превышающая 
фактические расходы компании на приобретение пе-
редовых российских разработок, говорится на сай-
те Кремля.

Также говорилось о необходимости выстроить 
механизмы хранения данных на отечественной об-
лачной платформе, обеспечить доступ к обезличен-
ным данным, усилить поддержку технологических 
компаний и стартапов.

Важный вопрос – реализация большого паке-
та поддержки отрасли информационных техноло-
гий. Особые гранты могут получить стартапы на раз-
работку новых и развитие действующих проектов в 
сфере искусственного интеллекта, на создание откры-
тых, доступных для разработчиков библиотек луч-
ших практик и технических решений.

С 2023 года будет введён мониторинг результа-
тов применения искусственного интеллекта по от-
раслям экономики и социальной сферы. Планиру-
ется ввести так называемый «индекс интеллекту-
альной зрелости» отраслей и регионов. Также было 
предложено учредить ежегодную премию молодым 
учёным и инженерам за научные и конструкторские 
прорывы в сфере искусственного интеллекта. И ещё 
одну премию – за успехи в области внедрения искус-
ственного интеллекта – также ежегодно вручать 
отечественным компаниям, предприятиям, регио-
нам и городам. 

Вера СКВОРǒОВА.

ИННОВАЦИИ

Грант на роботизацию
ПодведенȲ итоги ǦонǦǯрǭа �ǒиǰровиǣаȭиȶ 
ǒТ�� органиǣатором Ǧоторого ǭтал ǰонд ǭодей-
ǭтвиȶ инноваȭиȶм. Иǣ ǭта ǣаȶвоǦ� ǫоданнȲǱ на 
ǯȮаǭтие иǣ �� регионов Роǭǭии� ȴǦǭǫертнаȶ Ǧо-
миǭǭиȶ отоǝрала ��. Среди ниǱ один ǫроеǦт иǣ 
Кǯǣǝаǭǭа.

Компания «Эколофт» получит грантовую под-
держку в сумме 11,5 миллиона рублей. Средства 
пойдут на закупку и внедрение ПО SprutCAM рос-
сийского производства для программирования про-
мышленных роботов на сварочной линии предпри-
ятия.

Компания закупила современное сварочное обо-
рудование на собственные средства, его, согласно ус-
ловиям получения гранта, должны запустить в тече-
ние ближайших шести месяцев. Реализация проек-
та позволит повысить производительность труда, ка-
чество сварного шва и выпускаемых изделий в целом, 
сократить себестоимость конечной продукции, а так-
же увеличить выручку. А роботизация процесса по-
зволяет улучшить условия труда и дать сотрудникам 
возможность работать над более интеллектуально 
сложными задачами.

«Эколофт» – одно из развивающихся кузбасских 
предприятий. Производственный цех компании пло-
щадью 800 м² располагается в Кемерове. Различные 
изделия, произведённые здесь, использовались при 
реконструкции бульвара Строителей и набережной 
в Кировском районе, благоустройстве Московской 
площади, строительстве Мемориала Воину-Освобо-
дителю у кадетского училища, кластера искусств на 
проспекте Химиков и других важных объектов.

А конкурс «Цифровизация-ЦТ» – новая програм-
ма Фонда содействия инновациям. Его направлен-
ность – поддержка любых малых предприятий (вне 
зависимости от инновационности их деятельности), 
планирующих внедрение у себя российских цифро-
вых решений, в первую очередь с целью импортоза-
мещения.

Узнать больше об этой и других программах Фон-
да содействия инновациям, проконсультироваться по 
участию в конкурсных отборах, можно в Кузбасском 
технопарке.

ǀмитрий УВАРОВ.

ДОРОЖНОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО

Работа без остановок
Неǭмотрȶ на ǭилȳнȲе Ǳолода� ǫриȯедȯие 
в Кǯǣǝаǭǭ� раǝотȲ ǫо ǭтроителȳǭтвǯ ǭеверо�
ǣаǫадного оǝǱода города Кемерово 
ǫродолǢаȵтǭȶ.

На текущей неделе продолжатся буровзрывные 
работы на строительстве автодороги Кемерово–Яш-
кино–Тайга. Во вторник, 29 ноября, будут введены 
временные ограничения движения транспорта в пе-
риод с 12.00 до 17.00. За этот период произведут пять 
взрывов. Указанный участок автодороги будет пе-
рекрываться каждый раз на период от 30 минут до 
1 часа.

Движение транспорта между взрывами будет раз-
решено. Дорожные службы региона просят заблаго-
временно планировать маршрут и соблюдать прави-
ла.

Проведение буровзрывных работ – необходимая 
мера для продолжения строительства северо-запад-
ного обхода Кемерова. Уже сейчас объём извлечён-
ного скального грунта составляет более 343 тыс. ку-
бометров. Общий объём, который предстоит извлечь 
посредством буровзрывных работ, составит более 
6 млн 340 тыс. кубометров грунта.

Преǭǭ�ǭлǯǢǝа АПК.
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ХОККЕЙ С МЯЧОМ

От Енисея до Заполярья

n Уроженец города Топки, полузащитник 
Руслан Тремаскин (№ 77) – капитан «Кузбасса» 
в нынешнем сезоне. Фото Владимира Клюева.

n Анастасия Матрошилова. 
Фото из личного архива.

спринт-новости

n Фото Кузбасского государственного 
краеведческого музея.

ВЫСТАВКИКАДРЫ

Новые лица 
медицины

Морфо и Калиго: 
экзотика в краеведческом

Кемеровский клуб продолжил на выезде победную серию матчей

Кузбасские акварели

Куклы-образы

В нынешнем году коллек-
тив Юргинской городской 
больницы пополнился мо-
лодыми кадрами: двумя 
участковыми терапевтами, 
врачом-офтальмологом, 
врачом-хирургом, врачом 
клинико-диагностической 
лаборатории, врачом функ-
циональной диагностики. 
Среди новичков и выпуск-
ница КемГМУ – 27-летняя 
Анастасия Матрошилова, 
коренная юргинка.

В 2019 году Анастасия Матроши-
лова окончила педиатрический фа-
культет Кемеровского государствен-
ного медицинского университета, а 
в 2022-м – ординатуру вуза по оф-
тальмологии. Причём Анастасия 
продолжила династию: её бабушка и 
мама тоже медицинские работники. 
«Так сложилось, что мой профес-
сиональный путь был предрешён, 
кроме врачебного профиля не рас-
сматривала никакие другие направ-
ления деятельности, – рассказала 
молодой специалист. – В течение 
шести лет постижения основ наук 
поддержка от родных была очень 
сильной. Особенно тяжело дались 
первый и второй курсы. Именно в 
данный период возникают первые 
сложности, которые влекут и пер-
вые сомнения в правильности выбо-
ра профессии. Важно эту пору пере-
жить, не опустить руки, с благодар-
ностью принимать помощь семьи и 
мотивировать себя только на успех. 
Когда началась практика, непосред-
ственная работа с детьми, все сомне-
ния и тревожные мысли ушли. По-
явилось уверенное ощущение того, 
что я хочу быть врачом и помогать 
людям».

К слову, во время учёбы Анаста-
сия подрабатывала и санитаркой, 
и медицинской сестрой, практику 
проходила в Юрге. После окончания 
вуза вернулась на малую родину. От-
метим, что приехала в родной город 
не по наитию: во-первых, Анастасия 
училась по целевому направлению, 
что предполагает выполнение ряда 
обязательств, во-вторых, девушка 
считает, что в Юрге сейчас созданы 
хорошие условия для полноценной 
работы и реализации своего потен-
циала. «Кроме того, у Юрги выгод-
ное географическое положение: от-
сюда удобно и быстро доехать и до 
Кемерова, и до Новосибирска, и до 
Томска. Данные обстоятельства, 
безусловно, важны и для пациен-
тов, которым в случае необходимо-
сти хирургического вмешательства 
предстоит дорога в профильные уч-
реждения перечисленных населён-
ных пунктов. А вообще, я уверена, 

что если есть возможность рабо-
тать в родном городе, посёлке, важ-
но не упускать её», – объяснила со-
беседница.

Сейчас Анастасия Александров-
на буквально нарасхват: она с ко-
лоссальной самоотдачей трудится 
в поликлинике № 2, детской поли-
клинике, а также берёт дежурства в 
детском соматическом отделении. 
Конечно, первый месяц работы был 
особенно насыщенным, но посте-
пенно она влилась в режим, пришло 
понимание, как строить свой тайм-
менеджмент, чтобы оставалось вре-
мя и на оформление всей сопутству-
ющей документации.

Пациентов у молодого врача на 
сегодняшний день очень много. Она 
ведёт в том числе приёмы экстрен-
ных больных. «Самый частый диа-
гноз, который ставлю, – катаракты 
и глаукомы. Это наиболее распро-
странённые заболевания у юргин-
цев в возрастной категории пять-
десят плюс», – привела пример из 
врачебной практики собеседница.

Всецело погрузившись в настоя-
щие медицинские будни, Анастасия 
поняла, что специалистам её сфе-
ры важно как можно раньше начи-
нать вырабатывать в себе такое цен-
ное качество, как терпение. «Паци-
енты бывают разные: кто-то отно-
сится к докторам с открытым серд-
цем и доброй душой, а кто-то твёрдо 
убеждён, что молодые специалисты 
не всё знают. Среди тех, кто прихо-
дит ко мне, большая часть рада, что 
у них, наконец, появился свой оф-
тальмолог», – рассказала юргинка.

Кстати, маленьким пациен-
там Анастасия Александровна по-

стоянно говорит, что смартфон из 
средства связи может превратить-
ся в злейшего врага. Это касается 
и здоровых ребятишек, и пациен-
тов, которые уже носят очки. «Де-
тям в обязательном порядке нужен 
режим зрительной нагрузки, – под-
черкнула эксперт. – Речь идёт в пер-
вую очередь об ограничении поль-
зования телефоном до пятнадцати 
минут в день, а тем ребятам, у кого 
давние проблемы со зрением, так и 
вовсе по возможности отказаться 
от всякого рода гаджетов. К сожа-
лению, для подрастающего поколе-
ния телефоны заменяют многое – 
дети и подростки всё меньше ходят 
на улицу, предпочитая свободное 
время посвятить очередной игре или 
освоению мира социальных сетей».

Также универсальная рекомен-
дация от врача-офтальмолога – 
больше гулять на свежем воздухе, 
придерживаться здорового образа 
жизни, а взрослым людям хотя бы 
один раз в год посещать профиль-
ного специалиста, проверять глаз-
ное дно. Если проблемы со зрением 
в анамнезе уже есть – не реже двух 
раз в год, чтобы отслеживать про-
исходящие процессы и не потерять 
контроль над ситуацией. «В Кузбас-
се открыт горнолыжный сезон, и 
любители активного отдыха нача-
ли выезжать на турбазы, чтобы ис-
пытать новые трассы. Всем лыжни-
кам, сноубордистам, а также снего-
ходчикам тоже важно позаботиться 
о здоровье глаз и не забывать наде-
вать специальные защитные маски 
и очки», – добавила офтальмолог.

Между тем недавно произошло 
слияние в единое юрлицо Юргин-
ской городской больницы с район-
ной. Это значит, что молодые специа-
листы, которые намериваются попол-
нить ряды коллектива, могут смело 
претендовать на участие в «Земском 
фельдшере», «Земском докторе» и 
других программах, оказывающих су-
щественную поддержку начинающим 
свой путь медицинским работникам. 
К примеру, Анастасия Матрошилова 
сейчас оформляет документы на де-
фицитную специальность.

Кстати говоря, Юргинская гор-
больница периодически проводит 
профориентационные экскурсии 
для студентов КемГМУ. На днях 
автобус из Кемерова в Юргу при-
вёз группу будущих врачей, чтобы 
профессионалы на месте рассказа-
ли и показали, как в медучрежде-
нии всё устроено. Посыл один – за-
интересовать молодёжь и привлечь 
новые кадры, в которых здесь нуж-
даются всегда.

«Коллектив врачей обеих боль-
ниц, где я сейчас работаю, новых 
сотрудников встречает тепло, под-
бадривает, подсказывает в спорных 
моментах и настраивает только на 
позитивную работу – это очень важ-
но для каждого новичка», – заклю-
чила Анастасия.

Алена СМИРНОВА.

Уже сегодня – тропики в самом центре 
Кемерова! В отдел природы Кузбас-
ского государственного краеведческо-

го музея наконец-то привезли экзотических 
бабочек. Последний раз этих красавиц мож-
но было наблюдать в музее в мае этого года. 

Теперь жителям города вновь удастся 
побывать в атмосфере тропических джун-
глей и облачных лесов – тех мест, где рож-
даются и живут великолепные крылатые 
создания. К сожалению, средний срок жиз-
ни тропических бабочек – две недели. Но и 
за это время в специальной интерактивной 

зоне (инсектарии) можно будет вдоволь по-
любоваться этими созданиями природы. 
Будет представлено несколько видов эк-
зотических бабочек, обитающих в разных 
странах мира, включая Филиппины, Аме-
рику и Китай. Самые яркие из них – Мор-
фо и Калиго.

Бабочки рода Морфо – одни из самых 
красивых в мире. Во время полёта их кры-
лья переливаются металлическим блеском 
и цвет меняется от нежно голубого до тём-
но-сине-зелёного. Яркий голубой цвет – 
оптический эффект. На крыльях Морфо 
расположены миллионы чешуек, верхняя 
сторона которых прозрачная, а нижняя от-
ражает свет, как настоящие микроскопиче-
ские зеркала! Необычную окраску крыльев 
имеют и бабочки рода Калиго. Во время по-
лёта крылья вспыхивают ярким светом в 
синих и сиреневых оттенках, нижняя часть 
крыльев имеет «глазки», которые очень по-
хожи на глаза совы.

К слову, в инсектарии постоянно ра-
ботают экскурсоводы, поэтому можно не 

только погрузиться в мир бабочек, любуясь 
их красотой, но и одновременно узнать о 
них много уникальной информации. Ещё с 
этими удивительными и прекрасными соз-
даниями можно будет сделать селфи! А так-
же увидеть процесс превращения куколки в 
бабочку, познакомиться с рационом крыла-
тых красавиц, узнать больше о жизненном 
цикле этих насекомых и их важной роли в 
дикой природе.

В выставочном зале Дома творческих 
союзов в Новокузнецке открылась 
заключительная выставка из цикла 

«Акварель России. XXI век». И завершает 
этот марафон экспозиция акварелей худож-
ников Кузбасса. 

В финальном этапе участие принима-
ет рекордное количество авторов и произ-
ведений: 32 художника из Междуреченска, 
Белова, Киселёвска, Прокопьевска, Кеме-
рова и Новокузнецка представляют более 
80 картин.

Как отмечают организаторы, аква-
рель Кузбасса противоречива и нестан-

дартна, художники работают с глубинны-
ми смыслами и пейзажами родных мест, 
пишут лихо и размашисто, а ещё тонко и 
зыбко. Каждый автор покажет свои тра-
диционные приёмы, а кто-то откроется с 
другой стороны. Выставка будет работать 
до 18 декабря включительно.

Проект реализован в рамках гранта 
президента Российской Федерации для 
поддержки творческих проектов общена-
ционального значения в области культу-
ры и искусства.

Подготовила 
Анна ТИМОЩУК.

Уникальная выставка «Уль-
гер: сказки и грёзы» от-
кроется 7 декабря в Музее 

изобразительных искусств Куз-
басса. На ней будут представлены 
коллекционные авторские куклы 
бурятских художников и масте-
ров семьи Намдаковых.

Слово «ульгер» в переводе 
с бурятского – волшебное ска-
зание, передающееся из поко-
ления в поколение. А куклы 
семьи Намдаковых являют со-
бой образы из мифов, сказок, 
легенд – духовного наследия 
Бурятии. Эскизами кукол за-
нимается известный во всём 
мире Даши Намдаков – скульп-
тор, народный художник Бу-
рятии, заслуженный худож-
ник РФ (2020), академик Рос-
сийской академии художеств 
(2021). За воплощение автор-
ского замысла отвечают другие 
члены семьи: мама – за обра-

ботку тканей и волоса, сёстры – 
за роспись и кружево, старший 
брат – за каркас и подставки.

В экспозицию вошли 16 про-
изведений, выполненных с ис-
пользованием традиционных и 
современных технологий и ма-
териалов: конский волос, кожа, 
дерево, кость и так далее. В сто-
лице Кузбасса такая выстав-
ка состоится впервые. Ранее 
(в 2018 году) авторские куклы 
семьи Намдаковых уже были 
представлены в нашем музее, но 
в контексте выставки «Транс-
формация», где демонстрирова-
лись преимущественно скульп-
турные и ювелирные произве-
дения Даши Намдакова.

«Ульгер: сказки и грёзы» – 
это редкая возможность уви-
деть целую коллекцию уни-
кальных произведений семьи 
Намдаковых. Выставка про-
длится до 13 февраля 2023 года.

СНОУБОРД
Таштагольские райдеры Наталья Со-
болева и Дмитрий Карлагачев пер-
венствовали на стартовом этапе Кубка 
России в параллельном слаломе-ги-
ганте.

Отечественные мастера сноуборда – 
50 женщин и 60 мужчин – открыли сезон 
на склонах горнолыжного центра «Абзако-
во» в Башкирии. Наталья Соболева пока-
зала лучший результат в квалификации и 
выиграла четыре заезда плей-офф, где со-
перничали 16 спортсменок.
В параллельном слаломе Соболева заняла 
девятое место, лучшей в сборной Кузбасса 
была Виктория Черникова, уступившая в 
«бронзовом» финале чемпионке мира-2021 
Софии Надыршиной.
Дмитрий Карлагачев в финале слалома-
гиганта на четыре «сотки» опередил трёх-
кратного чемпиона мира Дмитрия Логино-
ва. В параллельном слаломе серебряную 
награду заработал таштаголец Денис Сар-
сембаев, топ-квартет замкнул Андрей Со-
болев, старший брат Натальи Соболевой.

МИНИ-ФУТБОЛ
Новокузнецкий «Сиб-Транзит» одер-
жал три победы в четвёртом туре пер-
венства России в высшей лиге (конфе-
ренция «Восток»).

Коллектив Игоря Путилова провёл матчи 
в Новом Уренгое, где переиграл дубли-
рующие составы «Синары-ВИЗ» из Екате-
ринбурга (5:2), «Тюмени» (4:3) и местный 
«Ямал» (3:1). Авторы голов новокузнечан: 
Дмитрий Хусаинов – 5, Виктор Лейфельд 

– 2 , Иван Костяной – 2, Евгений Фомин, 
Иван Мартынов и Альберт Агаджаков.
«Сиб-Транзит» поднялся на вторую строчку 
в турнирной таблице «Востока», заработав 
22 очка в десяти матчах (разница мячей: 
36-22). По дополнительным показателям 
опережает новокузнечан «ИрАэро» (Ир-
кутск).
Кемеровский «Кузбасс» замыкает тройку 
лидеров, набрав 20 очков (42-29). В чет-
вёртом туре «регулярки» команда Алексея 
Кудлая на своём поле победила «Сигму-К» 
из Копейска (4:1) и разошлась миром с че-
лябинским «Южным Уралом» (5:5).

ФУТБОЛ
Воспитанник кузбасской спортивной 
школы Александр Головин признан в 
ноябре лучшим игроком клуба «Мо-
нако», выступающего в чемпионате 
Франции.

В трёх матчах месяца 26-летний уроженец 
Калтана забил гол и сделал две результа-
тивные передачи. В ноябре «Монако» за-
работал путёвку в плей-офф Лиги Европы, 
а в чемпионате Франции занимает шестое 
место.
На прошлой неделе Александр Головин 
прилетел в Кузбасс, провёл время с роди-
телями и друзьями, побывал в Училище 
олимпийского резерва в Ленинске-Кузнец-
ком, где занимался с 14 лет и защитил ди-
плом в 2016 году.
Напомним: Головин – победитель юноше-
ского первенства Европы-2013, участник 
чемпионата мира-2018, где сборная России 
вышла в четвертьфинал. В «Монако» куз-
бассовец играет с 2018 года.

Андрей ТАРКОВ.

Сегодня кемеровский «Кузбасс» в восьмом туре 
XXXI чемпионата России встретится в Архангельске 
с «Водником». Игра начнётся в 19.00 по местному 
времени (у нас на четыре часа больше).

В столице Поморья состоится центральный матч 
тура: вице-чемпион страны-2022 примет бронзового 
призёра. Наша команда завершает в Архангельске пер-
вое в сезоне турне, в ходе которого переиграла в Крас-
ноярске «Енисей» (3:2) и в Мурманске «Мурман» (5:3).

Спустя 15 лет
Особенно знаменательным выдался матч в 

Красноярске, где «Кузбасс» не побеждал без мало-
го 15 лет, с 29 декабря 2007 года, когда под нача-
лом Сергея Мяуса (ныне – министр спорта регио-
на) разгромил хозяев – 8:3.

«Чёрный сериал» удалось прервать в минув-
шую среду, 23 ноября, одолев «Енисей» под руко-
водством коренного красноярца Дмитрия Щети-
нина – 3:2.

На 19-й минуте швед Симон Янссон «распечатал» 
ворота хозяев, после перерыва капитан команды Рус-
лан Тремаскин удвоил преимущество кемеровчан. На 
85-й минуте Кирилл Попеляев отквитал один мяч, че-
рез две минуты Александр Баздырев забил гол, кото-
рый и стал победным. Уже в компенсированное время 
Кирилл Коломейцев установил окончательный счёт. 
Надёжно сыграл вратарь «Кузбасса» Евгений Ворон-
ков, признанный лучшим игроком матча.

– Очень важно, что мы обыграли «Енисей», – 
резюмировал Дмитрий Щетинин. – Велико было 
желание ребят добыть здесь победу. Думаю, болель-
щики получили сегодня истинное удовольствие.

Кстати, на арене «Енисей» кемеровчан поддер-
жала солидная когорта болельщиков: клуб предо-
ставил автобус для поездки в Красноярск. Конеч-
но, наши болельщики устроили овацию любимой 

команде, поблагодарив за искромётно-тотальный 
хоккей и долгожданную победу.

Уличная премьера
Из Красноярска «Кузбасс» отправился в Мур-

манск, где 26 ноября сошёлся с «Мурманом». В сто-
лице Заполярья для обоих клубов состоялась премье-
ра сезона: «Мурман» провёл первый матч на своём 
поле, а «Кузбасс» впервые сыграл на открытой арене.

Премьера, как это зачастую бывает, получилась 
нервной: хозяева старались порадовать болельщи-
ков в родных стенах, гости с переменным успехом 
пытались адаптироваться к плохому льду стадиона 
«Строитель», что удалось-таки под занавес матча.

Кемеровчане, уступая 2:3, восстановили рав-
новесие, а на 84-й минуте Алексей Ничков забил 

победный гол. Сибиряки использовали числен-
ное преимущество, наказав хозяев за неспортив-
ное поведение и тактику мелкого фола, переходя-
щую в грубую игру.

Поразили ворота северян ещё четыре кузбассов-
ца: Дмитрий Макаров (с углового), Вадим Чернов 
(с пенальти), Александр Егорычев и Кирилл Девя-
тых, переигравший в ближнем бою голкипера со-
перников на последней минуте матча – 5:3.

«Кузбасс» одержал седьмую победу кряду и в та-
блице суперлиги занимает второе место, уступая ха-
баровскому «СКА-Нефтянику» по разнице мячей.

По возвращении домой кемеровчане начнут 
подготовку к матчу с ульяновской «Волгой», кото-
рый состоится в воскресенье, 4 декабря.

Вадим АНТОНОВ.

ТАБЛО

Чемпионат России
Суперлига. Предварительный этап
Положение команд: 1. «СКА-Нефтяник» (Хаба-
ровск) – 21 очко (разница мячей: 55-11). 2. «Куз-
басс» (Кемерово) – 21 (54-18). 3. «Водник» 
(Архангельск) – 18 (42-13). 4. «Динамо» (Москва) 
– 15 (52-19). 5. «Байкал-Энергия» (Иркутск) – 13 
(39-27). 6. «Волга» (Ульяновск) – 10 (21-31). 7. «Ак 
Барс-Динамо» (Казань) – 8 (22-30). 8. «Енисей» 
(Красноярск) – 7 (30-20). 9. «Старт» (Нижегород-
ская обл.) – 7 (25-27). 10. «Сибсельмаш» (Новоси-
бирск) – 6 (23-47). 11. «Уральский трубник» (Пер-
воуральск) – 3 (17-44). 12. «Мурман» (Мурманск) 
– 3 (13-27). 13. «Кировец» (Уфа) – 0 (15-55). 14. 
«Родина» (Киров) – 0 (13-52).




